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Российской Федерации 

Материалы выпуска подготовил соб. корр. «Правды»  
Антон СЕНОПАЛЬНИКОВ. 

Студенты медицинского 
колледжа и гости выска-
зывали свои позиции по 

этому вопросу. Рассматрива-
лись источники ненорматив-
ной лексики, исходя из генези-
са и развития языка, причины 
употребления матерных выра-
жений, в том числе отсутствие 
должного воспитания, образо-
вания и др. 

Молодые коммунисты про-
вели диалектико-материали-
стический анализ проблемы 
мата. Так, на политэкономиче-
ский базис в своём выступле-

нии обратил внимание Данила 
Букин, первый секретарь Бий-
ского горкома комсомола: 

— Ненормативная лексика 
является следствием объектив-
ных психологических и полит-
экономических условий воз-
действия на психику человека, 
— сказал он. — Бессмысленно 
и даже вредно запрещать не-
нормативную лексику админи-
стративными путями, они 
лишь усугубят положение. 
Нужно бороться не со след-
ствием, а с причинами, то есть 
с базисом. В наше время не-

нормативная лексика имеет 
яркое проявление во всех 
аспектах нашей культуры, а 
культура является надстрой-
кой, поэтому нужно изменить 
базис — политэкономическую 
структуру. Рассуждение о том, 
что нужно запрещать песни с 
матом и другой бранью, яв-
ляется крайне ошибочным. Ис-
кусство — зеркало действи-
тельности, а значит, нужно ме-
нять условия, в которых нахо-
дится общество. Впоследствии, 
с развитием общества, соглас-
но закону соответствия про-
изводственных отношений ха-
рактеру производительных 
сил, а надстройки — базису, 
ненормативная лексика в мас-
совом своём проявлении долж-
на будет отпасть как ненужная 
функция в обществе, сохраня-
ясь лишь в частностях. 

— Моя точка зрения осно-
вывается на том, что нецен-
зурная брань является не-

отъемлемой частью самого об-
щества, — заявил секретарь по 
развитию медиаресурсов 
ЛКСМ РФ г. Бийска Макс Семё-
нов. — Немного погрузившись 
в историю, можно выяснить, 
что брань зародилась в период 
рабовладения, когда мат, с од-
ной стороны, применялся как 
средство угнетения, с другой 
стороны, как средство для вы-
броса эмоций. Со временем 
масштабы применения мата 
только возрастали. Как я счи-
таю, любая экономическая си-
стема по-своему влияет на об-
щество, на речь людей. Сама 
по себе речь — это тоже часть 
общества. И о современном 
обществе можно судить также 
по нецензурным выражениям, 
получившим в нём широкое 
распространение. 

Левый активист Виктор Мо-
сунов подытожил выступления 
товарищей: 

— Во-первых, не существует 

мата вообще, а существует мат 
в конкретных обстоятельствах. 
Непроизвольная брань челове-
ка, уронившего кувалду на но-
гу, нецензурщина для выраже-
ния эмоций в искусстве или 
для унижения другого человека 
— всё это представляет собой 
разные явления, вызванные 
разными причинами. 

Во-вторых, борьба с матом, 
как правило, есть борьба со 
следствиями его возникнове-
ния и не затрагивает причин. 
Одной из основных причин ма-
та является отчуждение чело-
века от предмета труда, отно-
сясь к труду отчуждённо, толь-
ко как к средству существова-
ния, без самореализации, че-
ловек отчуждается от своего 
различия с животным. А так 
как труд — результат социаль-
ных отношений, человек от-
чуждается и от этих социаль-
ных отношений (атомизация 
общества). Это невротизирую-

щая ситуация, вызывающая 
употребление бранных слов. 

Далее. Борьба с одним из 
возможных типов иррацио-
нального ответа на подавляю-
щую механистичность мира, 
невротизирующую человека, 
приводит к выплеску агрессии 
в других формах, как правило, 
более жестоких. При невоз-

можности обойти запрет чело-
век пытается выпустить нако-
пившийся пар эмоций в драке 
или ином деструктивном по-
ведении. 

Следовательно, не имеет 
смысла бороться с ненорма-
тивной лексикой администра-
тивными методами, за исклю-
чением запрета её использо-

вания госслужащими на местах 
работы. В сфере бизнеса при 
отсутствии монополии мат 
снижает конкурентоспособ-
ность этого бизнеса, образуя 
механизм саморегуляции, де-
лая административные меры 
избыточными. 

Пресс-служба Алтайского 
крайкома КПРФ.

ДИСКУССИОННЫЙ КЛУБ

ПАМЯТЬ И ПАМЯТНИКИ

Акт защиты истории 
 

В Новосибирске открыли памятник советскому генпрокурору Роману Руденко. 
Мероприятие было приурочено к 300-летию российской прокуратуры, при 
этом «лицом» данного ведомства сами правоохранители посчитали Генераль-
ного прокурора СССР, выступавшего обвинителем на Нюрнбергском процессе. 

Как и предполагалось ранее, бюст Романа 
Руденко был установлен на Нижегород-
ской ул., 6. Возле памятника стояла рота 

почётного караула, скульптура была на время 
закрыта тканью, скреплённой золотистой лен-
той. Наконец, настал торжественный момент 
официального открытия памятника человеку, 
ставшему одним из символов законности и пра-
вопорядка, причём не только на уровне страны, 
но и мира. С 1953 по 1981 год Руденко был Гене-
ральным прокурором СССР, участвовал в гума-
низации послевоенного законодательства.  

С приветственным словом выступил мэр Но-
восибирска Анатолий Локоть: 

— Очень важно, защищая свою историю, вы-
бирать символы, с которыми связана память 
поколений. Поэтому мы сегодня являемся сви-
детелями неординарного события. Ведь это 
был Генеральный прокурор, Герой Социали-
стического Труда, государственный обвинитель 
от страны-победительницы.  

Политик отметил, что Роман Руденко был од-

ним из тех людей, который превратил Нюрн-
бергский процесс в событие исторического мас-
штаба — первый случай мирового осуждения че-
ловеконенавистнической системы фашизма. Сде-
лать это было крайне сложно, от представителя 
Советского Союза требовалось многое: обладать 
правильной, грамотной речью, которую было бы 
легко переводить на другие языки, чтобы весь 
мир знал, в чём СССР обвиняет гитлеровское го-
сударство. Имело значение и происхождение Ру-
денко: Черниговская область, где он родился, в 
годы войны была одним из центров партизан-
ского движения под руководством подпольного 
секретаря обкома партии Алексея Фёдорова. 

— Это знаменательное событие не только 
для Новосибирска, но и для всей России. Это — 
акт защиты нашей истории, поэтому хочется 
сказать огромное спасибо всем, кто принимал 
правильное со всех точек зрения решение. По-
здравляю вас, товарищи! — завершил своё вы-
ступление А. Локоть. 

Степан ЗАМОРЕВ.

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

В первую очередь это од-
ноуровневая система 
местного самоуправле-

ния. К территориальному 
принципу, который заложен 
при создании районов, добав-
ляется принцип привязки к на-
селению, а это уже повод заду-

маться о грядущем «укрупне-
нии». Сейчас в России около 20 
тысяч муниципальных образо-
ваний — после вступления в 
силу закона их число сократит-
ся в три раза. В Новосибирской 
области — 488 муниципальных 
образований, из них 35 — это 
городские округа и муници-
пальные районы. В итоге оста-
нутся только последние. 

— Этот закон вредный, по-
тому что он грозит потерей 
управляемости территориями, 
— считает заместитель пред-
седателя Совета депутатов Но-
восибирска, лидер фракции 
КПРФ Антон Тыртышный. 

По мнению коммуниста, 
после принятия закона у мест-
ных органов власти сократят 

число полномочий, часть из 
которых, может быть, губер-
наторы вернут городам и му-
ниципальным районам обрат-
но (но это не точно): 

— Власть отдаляется от че-
ловека. Я уж не говорю о по-
сёлках: про поселковый уро-
вень — по каждому вопросу 
придётся ехать в районный 
центр? Идёт жёсткая центра-
лизация, федеральный уро-
вень командует региональ-
ным, региональный — мест-
ным. В конечном итоге будет 
масса негативных послед-
ствий, управляемость терри-
ториями снизится, что приве-
дёт к деградации страны. 

 
Иван СТАГИС.

Власть отдаляется  
от человека

Разговор о культуре речи и не только
Комсомольцы и активисты левого движения приня-

ли участие в заседании дискуссионного клуба Бийского 
медицинского колледжа. Молодых коммунистов не в 
первый раз приглашают на дискуссионную площадку, 
где они могут донести до учащейся молодёжи марк-
систскую позицию по тем или иным проблемам совре-
менности. На сей раз темой обсуждения стала куль-
тура общения, а точнее — проблема употребления в 
речи ненормативной лексики.

Закон «Об общих прин-
ципах организации мест-
ного самоуправления» пока 
что только внесён в Гос-
думу, но после того, как 
прошёл закон о публичной 
власти, принятие новых 
правил для организации 
работы муниципалите-
тов — всего лишь дело 
времени. К каким послед-
ствиям это приведёт, об-
судили на площадке горсо-
вета депутаты, эксперты 
и общественники.  

БЛИЗКО К СЕРДЦУ

В 98-ю годовщину со 
дня кончины основателя 
Советского государства 
новосибирцы в течение 
дня несли цветы к па-
мятнику Ленина в центре 
города. Из-за ограничений 
в связи с эпидемией пред-
ставители каждого пар-
тийного отделения воз-
лагали цветы к монумен-
ту в определённое время. 
Традиционно, несмотря на 
морозы, люди левых взгля-
дов приходят, чтобы по-
чтить память человека, 
определившего развитие 
XX века не только в Рос-
сии, но и в мире. 

 

Как подчеркнул лидер но-
восибирских коммуни-
стов мэр города Анато-

лий Локоть, Владимир Ильич 
Ленин — это символ советской, 
социалистической эпохи. 

— Надо, чтобы молодое по-
коление знало, в какой стране 
и благодаря кому мы живём, — 
заявил он. — Основы совре-
менного государственного 
строительства были заложены 
в 1917 году вождём мирового 
пролетариата — это не штамп, 
не преувеличение, так оно и 
было, Ленин действительно за-
нимал передовые позиции в 
мировом пролетарском, левом, 
социалистическом движении.  

Политик подчеркнул, что 
критика деятельности Ленина 
носит конъюнктурный харак-
тер, в основе создания СССР, 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне, социалистического 
строительства лежат ленинские 
идеи, которые были развиты 
Иосифом Виссарионовичем 
Сталиным: 

— Поэтому эти даты имеют 
важное значение не только для 
сторонников левого движения, 
сторонников КПРФ, но и для 
всех тех, кто объективно оце-
нивает историю нашего госу-
дарства. Мы подошли к той 
черте, когда понимаем, на-
сколько актуальны идеи, зало-
женные Владимиром Ильичом 
Лениным, его опыт построения 

советского общества, методы 
хозяйственного управления. 
Это не просто дань памяти. 

Тезис об актуальности ле-
нинских идей для современной 
России развил и депутат Госу-
дарственной думы Ренат Су-
лейманов: 

— Несмотря на то, что в на-
шей стране сегодня произошла 
буржуазная контрреволюция, 
деятельность Ленина остаётся 
примером построения социа-
лизма. Доступные образование 
и здравоохранение, создание 
Советского Союза, столетие ко-
торого мы отметим в этом го-
ду, — это всё ленинские идеи. 
Они живы до сих пор. И сего-
дня многие молодые люди са-
мостоятельно изучают Марк-
са, работы Ленина, пытаются 
понять законы общественного 
и экономического развития, 
интересуются историей нашей 
страны в советский период — 
все достижения нашей страны 
связаны именно с этим вре-
менем, сегодня их гораздо 
меньше. Идеи Ленина живы, 

потому что они востребованы 
обществом.  

С ним солидарен и историк, 
журналист Андрей Жирнов: 

— Гений Владимира Ильича 
Ленина проявился не только в 
том, что он чётко определил 
момент, когда в России про-
изойдёт революция, начал 
строительство первого в мире 
социалистического государст-
ва. Всемирное влияние Ленина 
неоспоримо. Более того, сего-
дня, в XXI веке, многие вещи, о 
которых говорил Владимир 
Ильич, характеризуя капита-
листическое общество, его по-
роки являются очевидными: 
мы видим это на примере Рос-
сийской Федерации, стран быв-
шего соцлагеря, Западного ми-
ра, Востока. Ленин сегодня ак-
туален как никогда. 

 

В Омске и Омской области 
также почтили память 
Ильича. 

По решению бюро Омского 
обкома КПРФ возложили цветы 
к тем памятникам, которые на-

ходятся на территории районов 
и городских округов, где созда-
ны местные отделения. Такой 
принцип способствует в том 
числе и сохранности мемориа-
лов. Многие из них признаны 
объектами исторического на-
следия и должны находиться 
под охраной местных властей. 
Проводя субботники при под-
готовке к памятным датам, 
коммунисты каждый раз напо-
минают администрациям о не-
обходимости исполнения их 
прямых обязанностей. 

Основные события происхо-
дили в центре Омска на Ле-
нинской горке. Сюда пришли 
депутаты фракций КПРФ в За-
конодательном собрании 
области и Омского горсовета, 
активисты партии. Венок к 
подножию памятника возло-
жили первый секретарь Ом-
ского обкома КПРФ депутат 
Госдумы Андрей Алехин и вто-
рой секретарь обкома Иван 
Федин. На возложении при-
сутствовал член ЦК КПРФ 
Александр Кравец. 

Андрей Алехин выступил пе-
ред собравшимися, подчеркнув 
значимость фигуры В.И. Лени-
на для мировой истории. Он 
рассказал о работе региональ-
ной организации КПРФ по со-
хранению мемориального на-
следия советской эпохи. Так, 
скульптура В.И. Ленина, ранее 
находившаяся у входа в здание 
Законодательного собрания 
области, несмотря на махро-
вый антисоветизм действовав-
шего тогда губернатора, была 
сохранена в областном крае-
ведческом музее. Здесь также 
прошли традиционная экскур-
сия и возложение цветов к па-
мятнику В.И. Ленина. 

Работа по сохранению ис-
торического наследия не оста-
навливается ни на день. Так, в 
Черлаке секретарь местного 
отделения КПРФ Светлана 
Жукова сразу же после меро-
приятия направила в адми-
нистрацию поселения заявле-
ние о необходимости приве-
дения мемориала на цент-
ральной площади в надлежа-
щее состояние. При достаточ-
ной настойчивости такие за-
явления имеют силу. 

В Барнауле из-за антиковид-
ных решений краевой власти 
администрация города не со-
гласовала проведение массо-
вых памятных мероприятий, 
посвящённых годовщине 
смерти Владимира Ильича Ле-
нина. Поэтому возложение 
цветов к памятникам Ильичу 
активисты и сторонники КПРФ 
проводили в краевом центре 
индивидуально. 

Цветы были возложены к па-
мятникам вождю мирового 
пролетариата на площади Со-
ветов, у бывшего здания край-
кома КПСС (нынешнего крае-
вого суда), в учхозе Пригород-
ный (Индустриальный район), 
а также к изображению Ленина 
на въезде в рабочий посёлок 
Южный.  

Иван СТАГИС.

Актуален как никогда

ДЕПУТАТСКИЕ ЗАБОТЫ

Законопроект о возврате выборно-
сти глав городов и районов разра-
ботан в соответствии с планом дея-

тельности АКЗС на второе полугодие 
2022 года, его рассмотрение было за-
планировано на март, однако не исклю-
чено, что он может попасть в повестку 
уже февральской сессии. Законопроект 
предусматривает, что муниципалитеты 
сами выберут порядок избрания главы: 
либо депутатами по конкурсу (сити-ме-
неджер), либо всенародным голосова-
нием. Варианта «двуглавости» в законо-
проекте коммунистов нет. 

В пояснительной записке сказано: 
«Вариант избрания главы представи-
тельным органом муниципального об-
разования из своего состава, также пред-
усмотренный федеральным законом, 
предлагается не устанавливать, так как 
недавний опыт его применения на тер-
ритории Алтайского края показал его 
недостаточную эффективность, по-
скольку возникает некое «двоевластие», 
когда высшее должностное лицо муни-
ципалитета возглавляет представитель-
ный орган, а назначаемый по контракту 
глава местной администрации руково-
дит исполнительно-распорядительным 
органом муниципального образования». 

— Пункт о возврате выборности глав 

городов и районов был у нас в предвы-
борной программе, — пояснил Андрей 
Кривов. — В декабре прошлого года на-
ша фракция взяла на себя обязательство 
к марту разработать соответствующий 
законопроект. Мы предложили это 
внести в план законотворческой работы 
АКЗС. Против этого никто из депутатов 
не возразил, и план утвердили едино-
гласно. Законопроект имеет достаточно 
высокие шансы быть принятым, оппо-
зиция долго доказывала его необходи-
мость. В том или ином виде это было в 
предвыборных обещаниях других пар-
тий. Изменения в порядке выбора мэ-
ров анонсировал в начале недели Денис 
Голобородько, заместитель председате-
ля АКЗС, председатель комитета по пра-
вовой политике и местному самоуправ-
лению, руководитель исполкома «Еди-
ной России» в Алтайском крае. Пози-
тивно оценил этот анонс и Александр 
Молотов — руководитель фракции 
«Справедливая Россия — За правду». 
Думаю, что коллеги по депутатскому 
цеху из других фракций поддержат 
инициативу КПРФ и большого сопро-
тивления он не встретит, — сказал в за-
ключение Андрей Юрьевич. 

Напомним: закон принимается, если 
за него проголосуют не менее 35 из 68 

депутатов. Сейчас «Единая Россия» име-
ет 31 мандат, КПРФ — 24, СР — 5, ЛДПР 
и «Коммунисты России» — по 4. То есть 
противодействие возможно только уси-
лиями как минимум двух фракций. 

Другая законодательная инициатива 
фракции КПРФ также из предвыборной 
платформы партии — возвращение 
прежнего пенсионного возраста (муж-
чины — 60 лет, женщины — 55 лет). За-
конодательное собрание региона может 
направить в Государственную думу свой 
законопроект, и его будут там рассмат-
ривать. Депутаты от КПРФ такой зако-
нопроект подготовили, однако на него 
требуется отзыв правительства России. 

— В настоящий момент законопроект 
находится на рассмотрении в правитель-
стве Мишустина, — заявил Андрей Кри-
вов. — Мы отправили его несколько не-
дель назад и ждём заключение на нашу 
инициативу. Несмотря на результат (по-
ложительным или отрицательным будет 
заключение), мы предложим депутатам 
АКЗС проголосовать за законопроект и 
выступить с законодательной инициа-
тивой в Госдуме, потому что отрица-
тельный отзыв не является препятствием 
для снятия вопроса с рассмотрения. 

Помимо законотворческой деятель-
ности, депутаты фракции КПРФ рабо-
тают с обращениями граждан. Андрей 
Кривов отреагировал на одно интерес-
ное коллективное обращение избира-
телей. Жители ул. Молодёжной в Бар-
науле заметили, что в сквере за краевой 

научной библиотекой им. Шишкова на-
чали уничтожать деревья. Рабочие им 
пояснили, что заказчиком выступила 
библиотека, эти работы проводятся в 
рамках некой реконструкции. Поискав 
информацию в СМИ, барнаульцы уви-
дели странный план возведения за биб-
лиотекой большой летней сцены, а так-
же проезд к библиотеке от ул. Моло-
дёжной со стороны диагностического 
центра, что их сильно встревожило. 

Андрей Кривов направил депутатский 
запрос министру культуры Алтайского 
края Елене Безруковой. Они встрети-
лись, Елена Евгеньевна успокоила: пока 
конкретных планов на территорию скве-
ра ни у министерства, ни у библиотеки 
нет. Договорились, что работы в сквере 
будут согласованы с местными жителя-
ми, для чего в феврале будет организо-
вано собрание или «круглый стол» с уча-
стием всех заинтересованных лиц. 

Андрей Юрьевич комментирует си-
туацию так: 

— Здесь я выступаю не только как де-
путат, а как местный житель, потому 
что более тридцати лет живу в доме, 
расположенном прямо напротив этого 
сквера. Это место, несомненно, часть 
«зелёного каркаса» Барнаула. Здесь оби-
тают белки, гнездятся соловьи. По скве-
ру ежедневно люди ходят на работу, на 
учёбу, и для них важно дышать чистым 
прохладным увлажнённым воздухом. В 
Барнауле есть удачный опыт обще-
ственного проектирования про-
странств. И пусть это не законодатель-
ная инициатива, но всё же следует най-
ти разумное решение. Выражаю при-
знательность Елене Евгеньевне за то, 
что отнеслась к простым барнаульцам 
по-человечески. 

Подготовил Юрий КРАСИЛЬНИКОВ, 
пресс-служба Алтайского  

крайкома КПРФ.

От законопроектов  
до проблем экологии

Руководитель фракции КПРФ в Алтайском краевом Законодатель-
ном собрании Андрей Кривов официально внёс на рассмотрение АКЗС 
законопроект об изменении регионального краевого закона «О порядке 
избрания глав муниципальных образований Алтайского края».


